

nahe genug waren, warfen sie die Krüge weg, und so sahe man mit einmal viel Feuer. Dieser Kriegeslist, das Feuer zu verbergen und endlich den Feind damit zu schrecken, haben sich nach der Historie mehrere Generals bedienet. Das Schrecken wurde durchs Blasen vermehret. Trägt man, wo 300 Männer 300 Instrumenten hergenommen, so wird ganz artig gemuthmaßet, daß diese 300 Mann die Instrumenten derer, die nach Hause gehen mußten, behalten haben, und so läßt sich gut begreifen, wie Gideons Soldaten zu einer solchen Menge derselben gekommen sind. Es sind aber ihre Trompeten oder Posaunen nicht von Erz, sondern von Hörnern bereitet gewesen, wie Josephus gemeldet hat. Das Geschrey, so Gideons Soldaten erhoben, rechnet Hr. Michaelis ad tesseras militares, oder zur Losung. Der andere Aufsatz ist ein specimen sacrarum observationum eines Un- genannten. Diese Observationes gehen nicht nur auf die heiliae Schrift, sondern auch vornehmlich auf die griechischen Profanschriften und auf die Kirchenlehrer. Der dritte Aufsatz rühret vom Herrn Probst Sarenberg her, und enthält seine Expositionem Capitis XVI. Lucæ; seu parabolarum duarum, unius de villico injusto, alterius de epulone divite, cuticulam curante. Der Herr Probst hat in diesem Stück nur das erste Gleichniß betrachtet. Er ziehet erst die Lehren heraus, die in der Parabel stecken; sodann betrachtet er das Gleichniß selber. Jesus zeigt den Juden das Bild und die Form der Haushaltung, die sie selber (als Haushalter über die Einkünfte des gelobten Landes) über die ihnen verliehenen und anvertrauten Güter geführet hätten. Er weist ihnen, daß sie an Blindheit den Haushalter eines Herrn, ob er gleich nur aus dem Pöbel erwählet war, überträfen; denn der Haushalter war so vorsichtig, daß er sich nicht ganz unglücklich machte. Christus nennet die Juden, nach der damals üblichen Sprache, Kinder des Lichts; aber er hält ihnen dabey vor, daß sie weit nachlässiger und unbekümmerter um ihre Wohlfahrt wären, als die Kinder der Finsterniß, oder als diejenigen, welche vom Lichte, das Gott den Juden geschenkt, weit entfernt waren. Er wirft ihnen vor, daß sie nur bedacht wären, sich mit dem, was Palästina hervorbrachte, zu versorgen, und üppig zu leben; aber

an